

l'interaction déjà initiée avec le personnage de l'arbre totem se poursuit en faisant appel à des référents simples ou imagés (les enfants soufflent afin d'apporter du sable...). Dans un registre ludique, l'objet permet d'introduire des notions scientifiques et de mieux comprendre la spécificité du Grand site: ce qui fait qu'il est exceptionnel.

D'autres objets, comme la peluche de Mme la Mouette, se réfèrent plus à l'affectif et vont créer un véritable attachement avec les enfants. Photos d'empreintes d'animaux, bois flotté, restes de crabes... Au travers de ces objets « classiques » pour le naturaliste, la médiatrice conduit le jeune public à mener l'enquête sur la diversité des espèces, animales ou végétales, et les sensibilise à leur protection.

Le pot de résinier. Au-delà de la diffusion de connaissances sur le Grand site, l'atelier pédagogique possède une dimension sociale importante puisqu'il permet de faire le lien entre les hommes et le paysage. Le pot de résinier, le costume de l'ostréiculteur ou bien encore la bourriche d'huître récupérés auprès des habitants, permettent aux enfants de se mettre à la place des hommes et des femmes qui vivent et travaillent sur le territoire de la dune. Arrivés à la 9^e boîte, les enfants découvrent des voitures et un bus miniatures. Ces objets familiers mais détournés permettent d'aborder de manière simple la notion d'écomobilité et les missions de la structure de gestion du Grand site afin de faire d'eux les futurs Ambassadeurs de la dune.

Au final, en laissant une place centrale au dialogue et à la médiation, l'atelier « Dans les coulisses de la dune du Pilat » constitue un outil souple, évolutif et entièrement modulable pour sensibiliser un public d'enfants à la richesse et à la fragilité d'un site naturel très fréquenté. ●

Louise Poupin

Chargée de mission Syndicat mixte de la Grande dune du Pilat
missionculture@ladunedupilat.com

EN SAVOIR PLUS

- www.grandsitedefrance.com (rubrique *nos thèmes*)
- www.ladunedupilat.com • www.citemomes.fr
- Revue *Espaces*, n° 109, juillet 2011
- www.mairieconseils.net • www.localtis.info (rubrique *expériences*)

QU'EST-CE QUE C'EST ?

Un QR code

On en voit de plus en plus... Partout... des petits modules noirs disposés dans un carré à fond blanc. On parle de QR code, abréviation de *quick response* (réponse rapide). En effet, la spécificité de ce code est d'être décodé rapidement à l'aide d'un



Un QR code basique, généré pour le projet « De rivages en calanques » (en haut) a été personnalisé (en bas). Designé par Hervé Demongeot de la société BTCdesignlab. « De rivages en calanques » est un projet de valorisation du littoral par le mobile.

L'utilisation des nouvelles technologies de l'information dans les espaces naturels sera abordée plus largement dans le numéro 43 de juillet 2013.

téléphone mobile, une webcam... Vous scannez le QR code à l'aide de votre cellule et accédez à un site internet qui contient des informations. Le QR code permet également de déclencher un paiement direct; d'ajouter une carte de visite virtuelle (vCard, MeCard) dans les contacts, d'inclure un événement (iCalendar) dans l'agenda électronique; de déclencher un appel vers un numéro de téléphone, d'envoyer un SMS; de montrer un point géographique sur Google Maps ou Bing Maps...

Adapter aux espaces naturels ? Dès lors, les gestionnaires d'espaces naturels pourront imaginer de s'en servir pour délivrer leurs informations grand public. Le plus souvent des données pratiques (peu de texte) et des contenus multimédia (vidéos, bandes audio...). Vous avez une information pertinente à délivrer, information adaptée à un usage en mobilité ? Il ne vous reste plus qu'à la mettre en ligne et à générer un QR code.

Créer un QR code. Il y a plusieurs façons de générer des QR codes. La plus simple est d'utiliser des générateurs en ligne. Souvent gratuits, ils ne donnent en revanche pas la possibilité de changer le contenu associé au QR code. Il est plus pratique, mais plus coûteux, de s'adresser directement à une agence spécialisée qui pourra fournir une plateforme d'administration complète permettant un suivi statistique précis et la mise à jour des contenus. Chaque QR code est associé à une adresse internet déclenchant une action, il est préférable de pouvoir la modifier à tout moment.

L'aspect graphique du QR code est personnalisable. Étant utilisé comme un outil de communication, il doit en effet être attractif, coloré, car son but est d'attirer l'œil du consommateur afin de l'inciter à scanner.

Lire un QR code. Le QR code se lit avec une application de lecture, qui est en réalité un lecteur de codes-barres. Il en existe des dizaines que vous pouvez télécharger directement et souvent gratuitement depuis votre smartphone. Une application gratuite, performante et simple d'utilisation est « i-nigma », disponible sur iPhone.

Lorsque l'application est téléchargée, il vous suffit de la lancer, de vous approcher d'un QR code et sans aucune action de votre part, l'application va reconnaître le code et vous envoyer directement vers la page internet, le numéro de téléphone ou le point géographique programmé.

Évidemment, l'utilisation de QR code ne fonctionne que dans des endroits où il y a un réseau téléphonique adapté. ●

communication@esterel-cotedazur.com